Kultur

RNBIRN

as Sololalbum der usnahmemusikerin

s Stimme der avantgardisschen Supergroup 5K HD exrimentiert sie mit Effekten nd Verfremdungen, bei den unge-Pop-Senkrechtstartennen "My Ugly Clementine" ielt sie als Sidewoman tarre, mit Clemens Wenger ansformierte sie ihre Lieder Arrangements für ein hnköpfiges Ensemble, dem iener Belvedere Museum mponierte sie das Corporate esign: die gebürtige Burgennderin Mira Lu Kovacs. Mit hat Else Can Break" gibt auch ein Album, das sie iter ihrem eigenen Namen röffentlicht hat. Damit ist



ra Lu Kovacs.

APA/ HOCHMUTH

Mira Lu Kovacs am Mittwoch zu Gast im Dornbirner Spielboden. Beginn ist um 20.30 Uhr.

HENEMS

laria Hofstätter est Marie Jahoda

e in Wien geborene zialpsychologin Marie hoda (1907–2001) wurde s Koautorin der Studie "Die beitslosen von Marienthal" kannt. Ihre Autobiographie ekonstruktionen meiner ben" wird am kommenten Donnerstag, 18. April, a Jüdischen Museum in ohenems präsentiert. Es est die Schauspielerin Maria ofstätter. Beginn ist um 30 Uhr.



aria Hofstätter.







Ein großes Stück Leben

Carmen Margot Lins zeigt in einer Ausstellung in der Villa Claudia in Feldkirch die Quintessenz aus 40 Jahren künstlerischen Schaffens.

Von Miriam Jaeneke

neue-redaktion@neue.at

In ein Bild bringe ich alles ein, was ich habe", sagt Carmen Margot Lins aus Satteins. Frei nach dem Spruch von Alastair Gibson, den sie an den Beginn ihrer Ausstellung in der Villa Claudia in Feldkirch gehängt hat: "Wenn du ein Kunstwerk siehst, siehst du mehr als ein Objekt. Du siehst hunderte Stunden voller Fehler und des Experimentierens. Du siehst Jahre der Frustration und Momente der Beglückung. Du

siehst das kleine Stück eines Lebens von jemand anderem."

Es ist ein großes Stück Leben, das man in der Ausstellung des Forums für moderne Kunst sehen kann. Die meisten Bilder sind aus den letzten Jahren, und doch bekommt man den Eindruck, dass die immerhin 80-jährige Künstlerin sich über die Jahre treu geblieben ist.

Pastellkreiden. Sie hatte verschiedene Inspirationen, hat immer wieder bei Vorarlberger Künstlern gelernt. Und doch malt sie nach wie vor mit Pastellkreiden, bewegt sich malend mit einer traumwandlerischen Sicherheit durch Landschaften, die man immer noch erkennen kann, auch wenn sie – mal mehr, mal weniger stark – abstrahiert sind.

Da spiegeln sich Bäume in einem See oder einfach nur der Himmel, da haben Bäume zu einer Gruppe zusammengefunden und strecken Äste nach oben, da sind massige und in sich ruhende Berge, schneeseitig gemalt. Wuchtig und ruhig erheben sie sich. Beim Betrachten ist es ein Gefühl des Erkennens: Ja, genau so wirken Berge manchmal.

Farbkontraste. Lins kontrastiert etwa leuchtendes Dunkelblau mit knalligem Gelb. Seen sind sanftgrün, Bäume gelb. Für die Ausgangsfarben interessiert sich die Künstlerin nicht. Sie möchte die Stimmung möglichst präzise einfangen und wiedergeben. Mit den Pastellkreiden zaubert sie dafür. Sie schafft sanfte Übergänge, scharfe Konturen, verwischt, setzt Farbschicht auf Farbschicht.

Bei ihren Porträts, von denen einige gezeigt werden, setzt sie eher weniger Farbflächen gegeneinander, sondern arbeitet näher am Modell, präziser am Wirklichen. Verschwommen und doch präsent, schafft sie es



in Bilder gepackt

auch hier, den Betrachter ihre Sichtweise fühlen zu lassen. Warum hat sie dieses Gesicht, diesen Menschen gezeichnet? Es ist der individuelle Ausdruck, den sie einzufangen versteht, der berührt, wenn man davorsteht.

Stimmung. Lins hat schwarze Menschen gezeichnet oder rothaarige Frauen. Manchmal macht sie Fotos von jemandem, den oder die sie zufällig sieht, und arbeitet dann danach. Trotzdem wird sie dieses Motiv nach ihrem Geschmack verändern. "Das Motiv ist sekundär. Ich möchte die Stimmung packen." Das Motiv interessiert sie insoweit, als es sie dazu bringt, die Stimmung packen zu wollen. "Das Bild wird dann immer ein bisschen anders als gedacht. Wenn ich das bemerke, bin ich enttäuscht. Dann freunde ich mich damit an und denke: ,Eigentlich ist es ein gutes Bild."

Die Künstlerin ist froh, dass ihre Söhne und Kurator Albert Ruetz ihr bei der Auswahl der Bilder für die Ausstellung geholfen haben. "Manche hätte ich im Traum nicht hier aufgehängt." Einige der von anderen empfohlenen Bilder - "dieses Bild musst du unbedingt zeigen" - hat sie gleich bei der Vernissage verkauft. Leben kann sie von der Kunst nicht. Das liegt auch daran, dass sie keine hohen Preise verlangt. Aber: Sie ist zufrieden, wenn sie zurück und in die Gegenwart blickt. "Für mich zählt meine Freude, und wenn jemandem meine Bilder gefallen, ist die riesengroß."

Galerie. Lins hat als Kind bereits gemalt und gezeichnet, wollte später Modezeichnerin werden. Sie heiratete früh und bekam drei Kinder. Mit ihrem Mann zog sie in der Villa Claudia in den 1980er-Jahren eine Galerie auf, wo sie Werke von Vorarlberger Künstlern verkauften. Das Geschäft war mühsam, immer von den Künstlern Werke zu erbitten, ebenso. Das Ehepaar gab nach einigen Jahren auf, doch das Malen hat Lins nicht gelassen.

Inzwischen ist sie unter anderem Mitglied bei der Berufsvereinigung bildender Künstlerinnen und Künstler Vorarlbergs, hat in der Schweiz, Italien, Deutschland und Österreich ausgestellt. Im Künstlerhaus in Bregenz wird sie im Dezember im Rahmen einer Mitgliederausstellung kleine Formate zeigen, weitere Ausstellungen sind geplant. "Ich hab noch so viel vor, ich habe gar keine Zeit, Angst vor dem Alter zu haben", sagt die 80-jährige Lins.

Carmen Margot Lins: "80 und kein bisschen farblos!" Bis 5. Mai. Villa Claudia, Feldkirch. Freitag, 16 bis 18 Uhr, Samstag, 15 bis 18 Uhr und Sonntag, 10 bis 12 und 15 bis 18 Uhr. Infos: www.kunstvorarlberg.at

WIEN

Jelinek Mitglied im Kulturorden

Die österreichische Lite turnobelpreisträgerin H de Jelinek ist mit der At nahme in den renommi französischen Kulturor "Ordre des Arts et des L geehrt worden. Jelineks ratur trage dazu bei, "ui kritischen Geist durch Respekt vor universelle Werten wieder aufzurio sagte Frankreichs Bots ter Gilles Pécout am Soi bei der Zeremonie in Wi Werk trage "immer zur heit bei und am meister Freiheit der Schwächste

Die 77-jährige Schrift lerin, die nur sehr selter der Öffentlichkeit auft und Ehrungen normale se ablehnt, sprach in ih. Dankesrede über ihre seihrer Kindheit besteher Beziehung zur französi Sprache.

Jelinek ist eine der megelesenen deutschsprace Schriftstellerinnen in Freich. Seit 2009 gehörte den zehn deutschsprace Autoren, deren Bücher Irern vorgeschrieben wedamit sie daraus Texte den Unterricht auswäh

Zu ihren bekannteste Werken gehören die Ro. "Angabe der Person", "D. Klavierspielerin" und "I Liebhaberinnen". Imme wieder setzte sich die Amit der Rolle der Frauer Gesellschaft auseinand Jahr 2004 wurde sie mit Literaturnobelpreis gee



Elfriede Jelinek bei der Z nie am Sonntag. AFP/